
общество, пробуждать и воспитывать в 
человеке любовь к своей великой и сво-
ей малой родине. Мы гордимся тем, что 
в Ульяновской области выстроена очень 
значительная работа по сохранению и 
дальнейшему развитию русского языка, а 
также языков более ста двадцати нацио-
нальностей, которые проживают в нашем 
многонациональном регионе. И нашей 
общей задачей является сохранение и 

одновременно развитие русского языка, - 
отметил Сергей Морозов.

По словам главы региона, в ходе ис-
полнения майских указов президента в 
Ульяновской области развиваются прин-
ципы уважения и поддерживаются все на-
циональные культуры, а поддержка русского 
языка, русской культуры является стратеги-
ческим направлением работы регио-
нальных властей. 

Русский язык 
следует охранять, 
как границы своей 
Родины.

АннА никс �

- Русский язык давно уже превратился 
в фактор национальной безопасности Рос-
сии, и беречь его мы должны точно так же, 
как охраняем границы своего Отечества. 
Ведь это одно из самых ценных националь-
ных достояний нашего народа, - заявил 
губернатор Сергей Морозов на Всероссий-
ском Пушкинском празднике, который по 
традиции состоялся в минувшее воскресе-
нье в селе Языково Карсунского района. 

«Под сенью языковских аллей»
Праздник проходит уже в 47-й раз, и в 

этом году его участниками и зрителями ста-
ли более трех тысяч человек. Для них была 
подготовлена обширная развлекательная 
программа с театрализованным представ-
лением, участие в которой приняли моло-
дые поэты, писатели, музыканты из райо-
нов Ульяновской области, а также регионов 
Приволжского федерального округа. Здесь 
прошли концертные программы, были ор-
ганизованы экспозиции и мастер-классы 
декоративно-прикладного творчества, ра-
ботала праздничная поляна «Под сенью 
языковских аллей». Все желающие смогли 
прочесть свои произведения на поэтиче-
ском подиуме.

Здесь же, в Языкове, состоялось засе-
дание совета при губернаторе Ульяновской 
области по межнациональным отноше-
ниям, посвященное Дню России и Дню 
русского языка, на котором глава региона  
Сергей Морозов предложил разработать 
ряд законопроектов, связанных с пропаган-
дой и сохранением русского языка.

Активная языковая политика
- Проведение Года русского языка, а 

также Года литературы, инициированное 
президентом России Владимиром Пути-
ным, показывает, что нам нужна активная 
языковая политика. Недаром не так давно 
на заседании Совета по межнациональ-
ным отношениям и Совета по русскому 
языку президент заявил о том, что вопро-
сы сохранения и развития русского язы-
ка, а также всех языков народов нашей 
страны имеют важнейшее значение для 
гармонизации межнациональных отноше-
ний, обеспечения гражданского единства, 
укрепления государственного суверените-
та и целостности России. Именно поэтому 
сегодня, как никогда, актуально воспри-
нимается историческое предназначение 
русского языка. Оно достаточно простое 
и понятное - объединять людей и наро-
ды, сохранять и развивать многообразие 
национальных культур, консолидировать 
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туризмэкономика

Число российских туристов 
за границей снизилось 
на 40 процентов 
Число	российских	туристов	за	границей	в	
первом	квартале	2015	года	сократилось	
на	40	процентов	по	сравнению	с	анало-
гичным	периодом	прошлого	года.	

Мантуров: правительство может 
в июле продлить меры поддержки 
авторынка 
Правительство	рФ	может	в	июле	принять	решение	
по	продлению	мер	господдержки	авторынка,	со-
общил	глава	минпромторга	Денис	мантуров.	«Я	
думаю,	что	в	июле»,	-	сказал	мантуров,	отвечая	на	
вопрос	журналистов	о	том,	когда	может	быть	приня-
то	решение	о	продлении	мер	поддержки	авторынка.

стр.			 7
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Росгосстраху 
вернули право продавать полисы ОСАГО 
росгосстрах,	согласно	сообщению	Цб,	изменил	порядок	заклю-
чения	обслуживания	договоров	осаГо,	в	том	числе	и	в	части	
информирования	потребителей	об	их	правах.	27	мая	Центробанк	
запретил	крупнейшей	страховой	компании	заключать	договоры		
по	страхованию	обязательной	ответственности	автомобилистов.

Фактор безопасности
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Ульяновск впервые 
отметит День России 
под тремя флагами 

семён семёнов �

Праздник  День России-2015 
уже сейчас обещает стать 
одним из самых грандиозных 
событий. Организаторы под-
готовили для ульяновцев насы-
щенную культурную программу. 
Всего запланировано более 
500 мероприятий, к участию 
будет привлечено порядка 
40 тысяч человек. 

Во всех муниципальных образованиях 
и городских округах Ульяновской области 
пройдут церемонии поднятия Государ-
ственного флага РФ и вручения паспортов 
школьникам. В целях исторической преем-
ственности также будут использоваться Ан-
дреевский и имперский флаги. Кроме того, 
в этот день во всех районах региона будут 
подведены итоги областной акции «Роди 
патриота в День России».

Красной нитью через все мероприятие 
пройдет тема становления Российского 
государства от времен Древней Руси до на-
ших дней. В театрализованной программе 
будут использованы флаги, которые явля-
лись символами нашего государства на про-
тяжении всей истории: Андреевский флаг, 
флаг Российской империи, флаг СССР с 
серпом и молотом.

«Самобытным элементом программы 
станет тема казачества на Симбирской зем-
ле. Донские казаки стояли на защите засеч-
ной черты нашей области в Сенгилеевском, 
Инзенском, Карсунском районах. В настоя-
щее время эти традиции возрождаются. В 
рамках программы открытия Дня России 
состоится выступление 15 казачьих коллек-
тивов из Оренбургской, Саратовской, Ни-
жегородской, Архангельской, Ульяновской 
областей, Луганска и Республики Казах-
стан. Украшением дневной программы ста-
нут номера ансамбля колокольного звона 
из Самары, мужского хора «Образ», а так-
же группы фланкировки шашками «До-
брыня» из Тольятти», - сообщила министр 
искусства и культурной политики Татьяна 
Ившина.

Праздничные мероприятия в Ульянов-
ске продолжатся до самого вечера и завер-
шатся большим фейерверком.
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Спикер Совета 
Федерации 
РФ Валентина 
Матвиенко высоко 
оценила ульяновские 
социальные 
инновации.

Кирилл ШевченКо  �
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Стране нужен закон  
о социальном партнёрстве

В регионе утвердили 
уполномоченный орган по 
сопровождению проектов в 
сфере государственно-частного 
партнерства.

олег Долгов �

На заседании комиссии по вопросам ГЧП 
главной и единственной структурой, сопро-
вождающей проекты в сфере государственно-
частного партнерства, определена региональ-
ная Корпорация развития.

Основными функциями института раз-
вития в сфере государственно-частного парт-
нерства являются разработка проектов, в том 
числе концепций, технико-экономического 
обоснования, финансовой и юридической мо-
делей, а также соответствующей проектной до-
кументации; методическое обеспечение ГЧП 
на территории Ульяновской области.

«Мы завершили процедуру организа-
ции профессиональной структуры, которая 
будет заниматься государственно-частным 
партнерством. Это сделано для того, чтобы 
не «размывать» данную функцию по отдель-

ным государственным заказчикам - распоря-
дителям бюджетных средств, балансодер-
жателям, которые в противном случае для 
реализации одного-двух проектов были вы-
нуждены формировать отдельную услугу», 
- сказал первый заместитель председателя 
правительства Ульяновской области Алек-
сандр Смекалин.

Впервые соглашение о реализации 
ульяновского ГЧП-проекта было подписано 
в 2006 году с известной немецкой компани-
ей «Фрезениус». Спустя год, в декабре 2007, 
введен в эксплуатацию первый в области диа-
лизный центр для лечения больных с хрониче-
ской почечной недостаточностью, в 2011 году 
открыт второй диализный центр в Ульяновске. 
Тогда же в регионе открылась клиника репро-
дуктивного здоровья с эколабораторией на 
базе городской клинической больницы № 1 
Ульяновска (перинатальный центр), а в 2014 
году в рамках проекта «Доктор рядом» в Улья-
новске и районах области открыты шесть офи-
сов врачей общей практики, в которых за счет 
средств обязательного медицинского страхо-
вания оказывается квалифицированная меди-
цинская помощь. В 2015 году запланировано 
создание не менее двух офисов врачей общей 
практики и фельдшерско-акушерских пунктов 
в районах Ульяновской области.

Корпорация развития области займётся ГЧП

В Омске 5 и 6 июня про-
шел первый Всероссийский 
форум социальных инно-
ваций регионов. В нем при-
няли участие спикер Совета 
Федерации РФ Валентина 
Матвиенко, министр труда 
и социальной защиты РФ 
Максим Топилин, министр 
экономического развития 
РФ Алексей Улюкаев, ми-
нистр здравоохранения РФ 
Вероника Скворцова, руко-
водитель Агентства страте-
гических инициатив Андрей 
Никитин, порядка десяти 
губернаторов, в том числе и 
глава Ульяновской области 
Сергей Морозов. 

Всего на форум приехали 
более двух тысяч человек из 
72 субъектов РФ, свыше 100 
делегаций. 

Открывая форум, Вален-
тина Матвиенко, отметив 
важную роль глав регионов 
в развитии социальных ин-
новаций, заявила: «Здесь, на 
форуме, присутствуют самые 
народные и социально ответ-
ственные губернаторы».

Сергей Морозов пред-
ставил опыт субъекта по раз-
витию инновационной ин-
фраструктуры в социальной 
сфере. В своем выступлении 
он рассказал о новых подходах 

к оказанию соцуслуг жителям 
региона, в основе которых - 
стимулирование социальной 
активности, принцип соци-
альной солидарности, уход от 
иждивенчества к активному 
участию в улучшении своей 
жизни. Как подчеркнул гу-
бернатор, основными меха-
низмами реализации социаль-
ной сплоченности являются 
общественно-государственное 
и государственно-частное пар-

тнерство. Сергей Морозов рас-
сказал об успешно реализован-
ных в рамках ГЧП проектах в 
здравоохранении, социальной 
защите и культуре. 

Напомним, что по итогам 
2014 года Ульяновская область 
заняла 12-е место в рейтинге 
регионов России по уровню 
развития государственно-
частного партнерства. В про-
шлом году в рамках ГЧП 
только в здравоохранение об-
ласти инвестировано порядка 
четырех миллиардов рублей, 
в спортивную сферу - более 
двух миллиардов рублей.

Также Сергей Морозов 
представил участникам фо-
рума региональную систе-
му проектного управления, 
которая позволяет развер-
тывать сетевые программы, 
стимулирующие социальные 
инновации. По его словам, 
все управленческие решения 
в данной сфере направлены 
на сохранение социальной 
стабильности, преумножение 
человеческого капитала и 
обеспечение единства регио-
нального социума. 

Губернатор Ульяновской 
области выступил на форуме 
с предложением о разработке 
Федерального закона о со-
циальном партнерстве. На 

уровне региона подготовлен 
общественный договор «О 
сотрудничестве ради разви-
тия социальной ответствен-
ности и борьбы против кор-
рупции». К данной работе 
уже подключились органы 
власти, муниципальные об-
разования, представители 
крупного и среднего бизнеса, 
союзы предпринимателей. 
Завершается разработка рей-
тинга корпоративной ответ-
ственности предприятий. 

Валентина Матвиенко 
дала высокую оценку про-
водимой в Ульяновской об-
ласти работе в данной сфере: 
«Ульяновская область - один 
из регионов-лидеров по ин-
новациям. Особенно при-
ятно, что это и культура, и 
социальная сфера, и здраво-
охранение».

В рамках форума  
Сергей Морозов и предсе-
датель правления Пенсион-
ного фонда России Антон 
Дроздов подписали согла-
шение о выделении субси-
дий на финансирование 
мероприятий социальных 
программ, направленных 
на укрепление и развитие 
материально-технической 
базы учреждений социально-
го обслуживания пенсионе-
ров и инвалидов и обучение 
компьютерной грамотности 
неработающих пенсионеров 
(на фото).

Субсидии ПФР Улья-
новской области составили 
52 миллиона рублей, из них 
1,5 миллиона - на ремонт двух 
учреждений соцобслужива-
ния, остальные - на софи-
нансирование (в пропорции 
1:1 с областным бюджетом) 
реконструкции соцучрежде-
ния для пенсионеров в р.п. 
Языково Карсунского райо-
на. По словам Сергея Мо-
розова, основные работы по 
реконструкции здания долж-
ны быть закончены до конца 
текущего года.

Как отметил губернатор, 
социальное учреждение бу-
дет рассчитано на размеще-
ние порядка 80 пациентов. 
В нем будут расположены 
трех-, двух- и одноместные 
спальные комнаты, столо-
вая, кабинеты фитотерапии, 
механотерапии (электро- и 
механотренажеры), термо-
терапии, массажа и лечебной 
физкультуры. Также будут 
предусмотрены помещения 
для проведения культурно-
массовых мероприятий, би-
блиотека, игротека, а также 
компьютерный зал.

Крестный ход достиг своего экватора 
Чудотворную  икону по пути крестного хода встречают цветами и 
молитвами. В субботу, 6 июня, крестный ход с главной святыней нашего 
региона Чудотворной Жадовской казанской иконой божией матери 
прибыл в Ульяновск. Встреча состоялась на площади 30-летия Победы. 
Это означает, что крестный ход достиг своего экватора.

«Текстильная» договоренность 
Договоренность о создании текстильного индустриального 

парка, позволяющего выполнять задачи импортозамещения, 
достигнута между губернатором Сергеем Морозовым и пред-
седателем совета директоров ГК ЗАО «Фирма Русь» Зинаи-
дой Измайловой. В субботу, шестого июня, глава региона по-
здравил сотрудников ульяновской фабрики с Днем работника 
текстильной и легкой промышленности. В рамках встречи с 
руководством предприятия были обсуждены вопросы под-
держки производства трикотажной продукции и достигнута 
договоренность о расширении производства. «Правительство 
Ульяновской области окажет государственную поддержку 
реализации проекта создания индустриального трикотажно-
го парка, что позволит значительно расширить рынки сбыта 
ульяновской продукции, создать новые рабочие места и обе-
спечить выполнение задачи, поставленной Президентом РФ в 
области импортозамещения», - сказал Сергей Морозов.

Возвращение рейсов
Рейсы «Ульяновск - Уфа» обещают возобновить 12 июня. От-

мененные с первого июня для профилактического ремонта воз-
душных судов рейсы авиакомпании «Авиа Менеджмент Групп» 
из Уфы в Чебоксары и Ульяновск, субсидируемые в рамках феде-
рального проекта межрегиональных перевозок, планируется воз-
обновить 12 июня. Об этом сообщается на официальном сайте Го-
сударственного комитета по транспорту и дорожному хозяйству 
Башкортостана. Напомним, пилотный проект организации ре-
гиональных авиаперевозок в Приволжском федеральном округе 
по программе субсидирования был запущен 1 апреля 2013 года. 
Согласно условиям программы пассажир оплачивает только 50 
процентов полной стоимости билета. Половина стоимости биле-
та компенсируется за счет средств федерального (60 процентов) 
и регионального (40 процентов) бюджетов.

Яндекс заговорил по-татарски
Яндекс добавил в базу онлайн-переводчика татарский 

язык. Перевод возможен с татарского на 47 языков мира и 
наоборот, сообщает пресс-служба компании.  Помимо 40 - 50 
тыс. жителей Татарстана, ежемесячно ищущих в Интернете 
татарский переводчик, не меньший интерес к нему проявляли 
жители Башкирии, Крыма и Ульяновской области, отмечается 
в релизе Яндекса.  В ходе разработки татарского переводчика 
специалисты компании-разработчика сотрудничали с учены-
ми Академии наук Татарстана. Представители Яндекса отме-
тили, что татарский язык оказался сложным для машинного 
перевода в силу трудной морфологии. 

Тематический форум УГСХА 
Губернатор Ульяновской области Сергей Морозов встре-

тился с выпускниками УГСХА имени П.А. Столыпина раз-
ных лет в ходе первого в истории вуза тематического форума. 
«Здорово, что большинство выпускников УГСХА спустя годы 
остаются верны выбранному пути. Они трудятся на благо 
сельскохозяйственной отрасли региона и страны, живо инте-
ресуются судьбой своей альма-матер. На мой взгляд, это дей-
ствительно очень ценное и важное качество - не терять связь 
со старыми друзьями, с родным краем, с делом, которому од-
нажды решил посвятить свою жизнь. На таких простых вещах 
держится большая страна, строится ее будущее», - отметил 
Сергей Морозов. В приветственном слове он подчеркнул, что 
УГСХА является единственным вузом региона аграрного про-
филя и реализует программы начального, высшего, среднего и 
послевузовского профессионального образования работников 
всех направлений АПК.

Футбольный финиш
В последнем матче сезона 2014/2015 зоны «Урал-Поволжье» 

второй лиги чемпионата России ульяновская «Волга» не смогла 
на своем поле сломить сопротивление «Челябинска», 14-й раз в 
сезоне (рекорд зоны) сыграв вничью - 0:0. В итоге команда зам-
кнула шестерку сильнейших, впервые за последние четыре года 
не попав в призеры. Слабым утешением для «Волги» может 
служить то, что достигнутый на стадионе «Старт» результат не 
позволил и челябинцам подняться на пьедестал. 
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языком цифр

Ульяновскстат

Комитет по ЖКХ областного 
парламента против включения 
платы за ОДН в плату за 
содержание жилого помещения.

олег Долгов �

Председатель комитета Законодательного 
собрания Ульяновской области по жилищной 
политике, ЖКХ и энергетике Геннадий Антон-
цев направил письмо в профильный комитет 
Государственной думы РФ с просьбой учесть 
мнение депутатов при рассмотрении законо-
проекта, изменяющего порядок оплаты ОДН. 

Проектом закона предусмотрено измене-
ние порядка оплаты коммунальных ресурсов, 
потребляемых на общедомовые нужды в мно-
гоквартирном доме. Согласно поправкам, рас-
ходы на ОДН включаются в плату за содержа-
ние жилого помещения исходя из нормативов, 
установленных субъектами РФ. 

Еще в прошлом году комитет, ознакомив-
шись с инициативой по переносу ОДН в со-
держание и ремонт, направил письмо в Мин-
строй РФ с предложением тщательно взвесить 
и оценить возможные риски и отказаться от 
идеи переноса ОДН в содержание и ремонт. 
Против инициативы высказались депутаты и 
эксперты на ряде «круглых столов».

По мнению Геннадия Антонцева, ново-
введения значительно усугубят существую-

щие проблемы в сфере ЖКХ и нарушат права 
добросовестных потребителей. Депутат от-
метил, что включение затрат на общедомо-
вые нужды в платежи за жилое помещение 
не является мерой, которая приведет к сни-
жению объема коммунальных ресурсов, ис-
пользуемых на ОДН, а напротив, выразится в 
существенном росте расходов собственников 
на услуги ЖКХ и негативно отразится на де-
ятельности управляющих и ресурсоснабжаю-
щих организаций.

Учитывая, что размер платежей за ОДН не 
будет зависеть от объема потребленных домом 
коммунальных ресурсов, у собственников не 
возникнет стимула проводить в своих домах 
мероприятия, направленные на энерго- и ре-
сурсосбережение. Таким образом, собствен-
ники лишатся возможности влиять на размер 
платежей за ОДН в своем доме. 

Нововведения отрицательно скажутся и на 
деятельности управляющих компаний: на них 
останется обязанность оплаты расходов за раз-
ницу между нормативом на ОДН и фактически 
потребленными коммунальными ресурсами. 

 - С принятием правок по ОДН расходы 
собственников на общедомовые нужды мо-
гут существенно увеличиться, что приведет 
к нарушению прав потребителей жилищно-
коммунальных услуг. Поэтому комитетом 
было принято решение направить письмо в 
Государственную думу РФ с просьбой исклю-
чить из рассматриваемого законопроекта по-
ложения, изменяющие порядок оплаты ОДН, 
- резюмировал Геннадий Антонцев.
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Основные показатели деятельности малых  
(включая микро) предприятий

В 2014 году на территории  области осуществляли деятельность 
1952 малых предприятия и   14006 микропредприятий (в 2013 году, со-
ответственно, 2048 и 15055).  

Число малых (включая микро) предприятий по отдельным видам 
экономической деятельности 

Порядок оплаты ОДН менять не стоит 

Ульяновские ученые 
стали победителями 
конкурсов  
II Всероссийского 
форума U-NOVUS.

АнДрей МАКлАев  �

Три проектные компании 
наноцентра ULNANOTECH: 
ООО «СтройЛаб», ООО 
«ТестГен» и ООО «Джи-
нэкст» удостоились призо-
вых мест за инновационные 
продукты.

Первое место в интерак-
тивном конкурсе «Импорто-
замещение и опережающее 
развитие» заняла разработка 
компании «ТеcтГен», пред-
ставившей диагностический 
комплекс для определения 
пола ребенка с десятиднев-
ной недели беременности и 
резус-фактора плода по кро-
ви беременной женщины.

В конкурсе разработок 
молодых ученых одним из 

победителей жюри форума 
признало ООО «Джинэкст», 
презентовавшее проект по 
набору реагентов и метода 
диагностики рака предста-
тельной железы. На даль-
нейшее развитие разработки 
компания получит 200 тысяч 
рублей. Кроме того, этот же 
проект стал одним из четы-
рех победителей в номина-
ции GenerationS от РВК. Его 
авторы получат возможность 
пройти  образовательную 
программу по подготовке 
проектов к прохождению обу-
чения в корпоративных тре-
ках, а также получить грант от 
Фонда содействия развитию 
малых форм предприятий в 
научно-технической сфере 
(три победителя GenerationS 
разделят не менее пяти мил-
лионов рублей от РВК и парт- 
неров).

В номинации «Разработ-
ка и внедрение нанотехно-
логий» от Роснано одним из 
победителей стала Татьяна 
Зимкина с проектом «Бетон 
нового поколения».  

Напомним, в Ульяновской 
области по инициативе гу-
бернатора Сергея Морозова 
в каждом вузе выстроена си-
стема работы по поддерж-
ке молодых ученых. Так, в 
Ульяновском государствен-
ном техническом универ-
ситете действует Центр ин-
новационного творчества 
молодежи STUDIO NEW 
GENERATION. Его посе-
щают активные школьни-
ки, студенты и аспиранты, 
которые занимаются ис-
следованием новых уни-
кальных образцов техники и 
технологий в робототехнике,  
3D-моделированием, а также 
применяют полученные зна-
ния на практике. Кроме того, 
в области ежегодно прохо-
дит  межвузовский конкурс 
«Молодой ученый года». 
Он позволяет выявлять та-
лантливых молодых людей 
и стимулировать их научно-
исследовательскую деятель-
ность. В этом году данный 
конкурс пройдет уже в девя-
тый раз.

Наноцентр в действии

Ремонт дворов  
в Ульяновске  
закончится к сентябрю

Всего на ремонт внутридворовых террито-
рий в 2015 году в городском бюджете заложе-
но около 80 миллионов рублей. Планируется, 
что торги состоятся в июне. Ремонтные рабо-
ты во всех районах города должны завершить-
ся не позднее сентября. Часть объектов будет 
отремонтирована силами «Дорремстроя» в 
рамках муниципального задания. Устранять 
дефекты внутриквартальных проездов и тро-
туаров предстоит карточным и ямочным ме-
тодом. Адресный перечень ремонтируемых 
внутридворовых территорий сформирован и 
утвержден депутатами Ульяновской город-
ской думы с учетом обращений граждан.

Россиянам предложат  
«совершенно новый» 
UAZ Patriot

Ульяновский автозавод готовится выпу-
стить на российский рынок другой «Патриот». 

Приобрести «совершенно новый» внедо-
рожник UAZ Patriot россияне смогут в 2016 
году. Об этом в интервью порталу «Авто Года» 
рассказал Алексей Володин, заместитель гене-
рального директора по продажам ОАО «Сол-
лерс». Напомним, «Соллерс» является вла-
дельцем УАЗа.

«Не буду полностью раскрывать наши пла-
ны, но уже в следующем году мы представим 
публике совершенно новый УАЗ «Патриот», 
который будет отвечать всем современным 
стандартам», - заявил Володин. Какие именно 
новшества получит модель - не уточняется. 

Как сообщалось ранее, УАЗ уже ведет ра-
боту над модернизированным всепроходцем. 
В частности, по данным «АвтоСреды», UAZ 
Patriot получит подушки безопасности води-
теля и переднего пассажира, другую обивку 
дверей, парктроник, иную приборную панель, 
климат-контроль, электронную систему кур-
совой устойчивости, систему помощи старта в 
гору и другие опции. Модель также может обза-
вестись еще и автоматической трансмиссией.

Алексей Володин также назвал дату завер-
шения производства легендарного «Хантера» 
- внедорожник покинет конвейер УАЗа 31 дека-
бря 2015 года. Перед тем как покинуть россий-
ский рынок, модель получила «прощальную» 
спецверсию под названием «Победная серия».

следующий
информационный

номер 
«ульяновской 

правды» выйдет

16 июня
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Мяч на половине  
поля ульяновцев
Подведены итоги первого конкурса проектов развития 
муниципальных образований области,  
подготовленных на основе местных инициатив граждан.

Кирилл ШевченКо   �

После завершения работы специальной комиссии презентованы  
16 проектов-победителей первого конкурса муниципалитетов на получе-
ние субсидий из областного бюджета на реализацию проектов развития.

Как отметил губернатор Сергей Морозов, последние несколько лет 
в регионе большое внимание уделяется открытости бюджета и вовле-
чению в работу над ним жителей области. В том числе  не просто в ра-
боту, а в возможность стать реальными, равноправными участниками 
его распределения. «Пока мы обсуждали, как вовлечь ульяновцев в эту 
работу, как на законном основании субсидировать местные инициати-
вы, многие из них были реализованы самостоятельно за счет местных 
бюджетов, внебюджетных источников и, что очень важно, самих граж-
дан, как это происходит сегодня, к примеру, в Троицком Сунгуре, - рас-
сказал губернатор, - но немало таких уже проработанных проектов нам 
еще предстоит воплотить. Сегодня  мы как раз выделим субсидии на те 
из них, которые выбрали и одобрили сами жители, согласившись тем 
самым активно участвовать в их реализации  - средствами, временем, 
посильной помощью, приемкой в конце концов». 

Первый в регионе конкурс проводился минфином со второго фев-
раля по 31 марта. Всего было представлено 49 проектов развития муни-
ципалитетов, 47 из которых были допущены к участию. Общая сумма 
их предполагаемого финансирования составляет 54,8 миллиона рублей, 
в том числе 32,207 миллиона за счет субсидий из областного бюджета, 
8,481 миллиона - за счет местных бюджетов, 6,361 миллиона - за счет 
населения и 7,3 миллиона - за счет внебюджетных источников, пред-
принимателей и компаний.

«Благодаря этим проектам, - заявил Сергей Морозов, - мы выяви-
ли реальные предпочтения населения и смогли чаще разговаривать на 
одном языке. Сегодня, если главы минфина и бюджетного комитета За-
конодательного собрания, которые проделали огромную работу по про-
ведению конкурса, окончательно подтвердят, что все отобранные про-
екты достойны субсидирования, я подпишу распоряжение о выделении 
им финансов из областного бюджета. И получение этих денег, и сама 
выделяемая сумма послужат первым опытом нашего конкурса и ориен-
тиром для тех муниципальных образований, которые не приняли в нем 
участие. На следующий год я считаю необходимым заметно увеличить 
выделяемую на поддержку таких проектов  сумму, и за июнь - август 
нам необходимо будет понять, насколько именно она требует увеличе-
ния, чтобы внести ее в бюджет-2016. Денег у нас достаточно. Поймите, 
мяч - на вашей стороне, обращаюсь я к глава муниципалитетов и к их 
активным жителям. Правительство области готово тратить средства на 
ваши проекты, как только вы проявите к ним интерес и желание к их 
воплощению, доказав это делом». 

По словам вице-спикера, председателя бюджетного комитета ЗСО 
Алсу Балакишиевой, активнее всех в конкурсе приняли участие жи-
тели Чердаклинского (девять проектов), Кузоватовского (шесть) и 
Майнского (пять проектов) районов. Вместе с тем ни одного проекта 
не поступило из Сенгилеевского, Базарносызганского, Новоспасского 
и Цильнинского районов. 

Лучшими из 16 стали проект реконструкции центра Инзы, ремонта 
кровли спортзала «Текстильщик» в Мулловке и создания «Площади 
народной славы» в поселке Октябрьский Радищевского района, набрав-
шие наибольшее количество баллов по 100-балльной системе. Наиболее 
слабым, но все-таки прошедшим отбор -  проект реконструкции водо-
вода в селе Хмелевка Сурского района, который из-за низкого участия 
местного бюджета и жителей в софинансировании (немногим более 100 
тысяч рублей из необходимых 903 тысяч) набрал всего 53 балла.

Всего на реализацию проектов-победителей будет потрачено 22,843 
миллиона рублей. Из них 11,953 субсидирует областной бюджет, 
4,497 миллиона - местные бюджеты, 3,95 миллиона - жители и 3,297 -  
спонсоры.

Остановимся подробнее на лидерах конкурса.
Ремонт центра Инзы поддержали 9416 горожан, что составляет 

почти половину всех проживающих. Его ход будет синхронизирован 
с капитальным ремонтом ж/д вокзала, проводимым ОАО «РЖД», и 
встанет в 3,5 миллиона рублей, из которых область дает один миллион. 
На эти деньги к шестому сентября будет благоустроена мемориальная 
зона и две центральные улицы - на них положат новое покрытие, уста-
новят бордюры, скамейки и т.п. Примечательно, что расходование всех 
средств будет находиться и под контролем инициативной груп-
пы, в которую входят профессиональные экономисты. 
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Дмитрий ПотаПов: 

 «Агенты» 
показали пример 
действенной 
борьбы с 
нарушителями 
закона

По итогам системных рейдов 
ульяновских молодогвардейцев 
целый ряд торговых сетей и круп-
ных магазинов на время лишился 
права осуществлять торговлю ал-
когольной продукцией. 

- На данный момент руко-
водство Ульяновской области 
занимает жесткую, но справед-
ливую позицию по отношению к 
нарушителям законодательства 
РФ в сфере регулирования ал-
когольного рынка, - сказал  член 
Координационного совета МГЕР, 
руководитель федерального про-
екта «Агенты» Дмитрий Пота-
пов. - К сожалению, чаще всего 
наши проверки заканчиваются 
штрафами продавцов, которые 
оказываются «крайними» и ко-
торых просто-напросто подстав-
ляют собственники магазинов, 
чтобы отделаться минимальным 
наказанием. Уверен, что данное 
решение заставит владельцев 
и административный персонал 
пересмотреть свой подход к веде-
нию бизнеса, поскольку каждый 
день простоя приводит к серьез-
ным финансовым последствиям.

По словам члена Обществен-
ной палаты Ульяновской обла-
сти, руководителя регионального 
отделения МГЕР Сергея Гульки-
на, после того как данные торго-
вые организации устраняют вы-
явленные нарушения и проводят 
соответствующую внутреннюю 
профилактическую работу с со-
трудниками, они снова получают 
право на реализацию алкоголь-
ной продукции.

Более 14 тысяч 
ульяновцев 
сделали свой 
выбор

Подведены итоги работы пер-
вых площадок предварительного 
голосования «Единой России». 
Напомним, в этом году процеду-
ра предварительного народного 
голосования проходит по самой 
открытой модели, при которой 
любой желающий может стать как 
кандидатом, так и выборщиком.

Самыми активными оказа-
лись жители Ленинского из-
бирательного округа № 30. 
Здесь явка составила более 20%.
Победителями в Ленинском 
районе стали  Игорь Любчен-
ков  (избирательный округ № 
29) и  Марина Беспалова  (из-
бирательный округ № 30). 
В Засвияжском избира-
тельном округе № 20 улья-
новцы поддержали канди-
датуру Руслана Сеюкова. 
Жители Заволжского района 
проголосовали за кандидату-
ры  Игоря Буланова (избира-
тельный округ № 6),  Петра 
Столярова  (избирательный 
округ № 7) и  Николая Лазаре-
ва  (избирательный округ № 5). 
В избирательном округе № 7 
приняли участие в голосовании 
около 3 тысяч ульяновцев. Как от-
метил заместитель главы города 
Ульяновска, участник народного го-
лосования «Единой России» Петр 
Столяров, «предварительное народ-
ное голосование - это оценка дове-
рия населения к тем кандидатам, ко-
торые будут участвовать на выборах 
в Ульяновскую городскую думу». 
Напомним, предварительное на-
родное голосование продлится до 
5 июля. Ознакомиться с графи-
ком голосования можно на сайте 
Ulyanovsk.er.ru в разделе «Пред-
варительное голосование-2015».

Новая социальная 
политика 
подразумевает 
повышение 
социальной 
сплоченности. 

Ксения РаКитансКая �

Вчера в Ульяновске от-
метили профессиональный 
праздник - День социального 
работника. Губернатор Сер-
гей Морозов вручил 32 пред-
ставителям отрасли почетные 
грамоты Министерства труда 
и социальной защиты РФ, ре-
гиональные знаки «За веру и 
добродетель», «За трудовую 
доблесть», а также почетные 
грамоты и благодарственные 
письма губернатора.

«Искренне признателен 
вам за то, что изо дня в день вы 
превращаете сложную систему 
государственной социальной 
политики в непрерывную че-
реду добрых дел и поступков, 
которые всегда находят своего 
адресата. Вопрос повышения 
качества жизни отдельных 
категорий наших земляков, 
особо нуждающихся в попе-
чении государства, стоит у нас 
на повышенном контроле. Для 
его успешного решения мы 
приступили к реализации со-
вершенно новой социальной 
политики - более адресной, 

эффективной, включающей в 
себя инновационные подходы 
и современные технологии», - 
подчеркнул губернатор.

Продолжило торжествен-
ные мероприятия первое за-
седание расширенного совета 
при губернаторе по развитию 
социальной сплоченности. Его 
участниками стали заместите-
ли глав администраций муни-
ципалитетов по соцвопросам, 
представители общественных 
организаций, руководители 
учреждений социального об-
служивания, лидеры женсо-
ветов, национальных диаспор, 
советов отцов. 

Возникает вопрос, а что же 
такое «социальная сплочен-
ность»? По мнению участни-
ков заседания - это особый вид 
общества, в котором граждане 
не являются пассивной мол-
чаливой аморфной массой, не 
имеющей собственных инте-
ресов, а наоборот - представля-
ют собой людей с осознанием 
собственного интереса, кото-
рые понимают, что добиться 
изменений возможно только 
через объединение усилий.  

Глава региона отметил, 
что с изменением социально-
экономической ситуации в 
стране часто происходят изме-
нения в принципах, подходах 
социальной политики, поэто-
му в  конце 2014 года в регионе  
стали  реализовывать новую 
ее форму, в основе которой -  
стимулирование социальной 
активности, принцип соци-

альной солидарности, уход от 
иждивенчества к активному 
участию в улучшении своей 
жизни. Сегодня появилось 
понимание, что слабым зве-
ном является недоразвитость 
полноценной системы управ-
ления, а проблемным местом 
-  муниципальный уровень, 
потому что именно на местах 
концентрируется дефицит со-
циальной сплоченности, дове-
рия людей друг к другу. 

Первым направлением 
реализации социальной спло-
ченности станет организация 
полноценной системы управ-
ления социальной сферой. 
Вторым  - активизация жи-
телей населенных пунктов. 
Недавно Сергей Морозов 
представил опыт субъекта по 
развитию инновационной ин-
фраструктуры в социальной 
сфере на Всероссийском фо-
руме социальных инноваций 
регионов в Омске. 

«На форуме к нашей деле-
гации был повышенный инте-
рес, потому что мы в качестве 
передового опыта рассказыва-
ли о той «дороге» социальной 
сплоченности, по которой мы 
уже прошли, а также о наших 
инновационных подходах в 
социальной политике». (Под-
робности - см. с. 2). «Вместе 
с тем, - продолжил губерна-
тор, -  нам тоже было чему 
поучиться: особо заинтересо-
вала площадка, проводимая 
в формате фокус-группы, где 
обсуждалось, что же нас всех 

объединяет? Здесь же рассма-
тривался вопрос, что можно 
сделать для благополучия бу-
дущих поколений. Нам тоже 
надо запустить аналогичные 
обсуждения, разработать и 
провести социологические ис-
следования, которые позволят 
выявить систему ценностей 
молодежи. Может, это помо-
жет сформировать своеобраз-
ный кодекс чести, этический 
кодекс Ульяновской области», 
- отметил глава региона. 

Присутствовавшие озна-
комились с планом по раз-
витию сплоченности из пяти 
разделов. Первый  посвящен 
формированию институтов по 
управлению процессами раз-
вития социальной сплоченно-
сти, второй  - инновационным 
социальным технологиям, 
которые будут использовать-
ся как инструментарий раз-
вития, третий включает в 
себя план информационного 
сопровождения, в четвертом 
сформулированы показатели, 
которые будут формировать 
мотивацию участия в меро-
приятиях плана, и итоговый 
раздел  посвящен  мониторин-
гу и контролю.

Кроме того, принято реше-
ние о выстраивании системы 
поощрения за развитие соци-
альной сплоченности.  Одним 
из методов станет вручение  
общественной награды - знака 
«Орден доброты».  Присуж-
дать его будет Общественная 
палата области. 

Как сформировать кодекс чести области 

В Мулловке, к удив-
лению инициаторов, 

большинство - более двух 
тысяч -  поддержало ремонт 
именно кровли спортзала, а 
не тротуаров или центра до-
суга. Поддержали не только 
словом, но и делом, согласив-
шись собрать более пятисот 
тысяч рублей из необходимых  
1,2 миллиона. И это притом, 
что в таких поселках прожи-
вает куда меньше населения, 
чем в райцентрах, и с деньгами 
здесь сложнее.

В Октябрьском сельском 
поселении, несмотря на от-
сутствие градообразующих 
предприятий, благоустрой-
ством занимаются давно, за-
няв в 2013 году первое место 
во Всероссийском конкурсе 
на самое благоустроенное 
поселение. (В своей, разуме-
ется, «весовой» категории.) 
Теперь областной бюджет 
поможет им заново создать 
центральную площадь по-
селка, на которой даже за-
работает «молчавший» три 
десятка лет фонтан. 

Кроме того, по итогам кон-
курса в Карсуне создадут парк 
70-летия Победы  (в поддерж-
ку проекта собрано более ше-
сти тысяч подписей жителей 
и 260 тысяч рублей, самими 
карсунцами уже высажено 
около 200 деревьев и разбиты 
цветники, установлено три 
единицы военной техники, на 
подходе - еще две). Детский 
парк  - в Барыше. Под него от-
веден пустырь площадью 6640 
кв. м в районе многоквартир-
ных домов. Уже готова ПСД, 
оплаченная из местного бюд-
жета, необходимые вливания 
составят 2,962 миллиона руб-
лей, 20 процентов которых, 
как положено по условиям 
конкурса, собрали жители, 
треть - спонсоры и еще 15 про-
центов - бюджет города. 

Движение по реализации местных проектов развития началось в Троицком Сунгуре в 2005 году 
с реставрации храма и создания мемориального сквера в честь 60-летия Победы. Сегодня там 
за счет собственных средств и желания переделали крытый рынок в спорткомплекс, приобрели 
мини-завод по производству керамической плитки, которой мостят улицы, строят зону отдыха. 
По словам Сергея Морозова, такой путь должны за три, много - за пять лет пройти те поселения 
региона, в которых народ к этому стремится

Екатерина Буцкая, министр финансов области:

Мяч на половине поля 
ульяновцев

“Одна большая просьба к участникам следу-
ющего конкурса. Несмотря на то, что в этом году мы 
отвели на него два месяца, большинство проектов 
поступило в комиссию лишь в последнюю неделю…

”Сельские дома культуры 
в этом году восстановят в  
Смышляевке Кузоватовско-
го района (все 523 жителя 
села поддержали идею после 

того, как группа энтузиастов 
самостоятельно сделала пер-
вые шаги к этому), в селе 
Кивать того же района, в 
Ундоровском поселении и в 

селе Шарлово Вешкаймского 
района.

Дорогу к кладбищу дли-
ной в 430 и шириной в четы-
ре метра обеспечат твердым 
покрытием в Новомалы-
клинском поселении, само 
кладбище расширят и обла-
городят  в селе Красная Река 
(Старомайнский район).

Помещения под пожарные 
пункты создадут в Нижней 
Якушке Новомалыклинского 
района и в поселке Октябрь-
ский Чердаклинского.  Во-
допроводы реставрируют в 
Чертановке Кузоватовского 
района и в Хмелевке Сурско-
го района.
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ГеоРГий Кузнецов  �

Очередной самолет Ил-76МД-90А 
будет передан Минобороны РФ в конце 
лета. Об этом сообщил ТАСС генераль-
ный директор Ульяновского авиацион-
ного завода Сергей Дементьев.

По его словам, уже сегодня, девя-
того июня, состоится выкатка из цеха 
окрасочного центра «Спектр-Авиа» воз-
душного судна после покраски, после 
чего самолет продолжит программу на-
земных отработок. (В мероприятии при-
мут участие губернатор Сергей Морозов 
и командующий военно-транспортной 
авиацией ВВС России Владимир Бене-
диктов.) На ВС уже смонтировали систе-
мы и оборудование, пройдены испытания 
топливом кессона крыла и центроплана 
на герметичность. Кроме покраски и на-
земных отработок, воздушному судну с 
заводским номером 0105 предстоят за-
водские летные испытания.

Соответственно, после их окончания, 
в конце лета самолет будет передан за-
казчику. ВС станет вторым произведен-
ным в рамках контракта с Минобороны 

РФ из 39 (первое передано в апреле) 
заказанных. Контракт был подписан в 
Ульяновске 4 октября 2012 года между 
Министерством обороны России и ОАО 
«ОАК-Транспортные самолеты» в при-
сутствии Владимира Путина. 

Кроме того, один Ил-76МД-90А 
с бортовым именем «Ульяновск» 21 
ноября прошлого года отправлен в 
Таганрогский авиационный научно-
технический комплекс имени Г.М. Бе-
риева по контракту, заключенному на 
Международном авиатранспортном фо-
руме в Ульяновске в августе 2014 года. 
Сюда же необходимо добавить еще два 
сделанных экземпляра «изделия 476»: 
борт 0101 проходил аэродинамические 
и статические испытания в ЦАГИ, а 
на ВС номер 0102 (выкатка состоялась 
15.12.2011) отрабатываются летно-
конструкторские испытания.  Первый 
полет прошел 22 сентября 2012 года. 

На сегодня на «Авиастаре-СП» в 
разной степени готовности находится 
еще десять самолетокоплектов, полное 
исполнение контракта с Минобороны 
намечено на конец 2020 года. 

Благодаря 
новым 
лабораториям 
выпускников 
Ульяновского 
авиационного 
колледжа 
не придется 
переучивать  
на производстве.

яна КРапивина �

Каждый молодой специалист 
знает - устроиться на хорошую 
работу, не имея опыта, нереально 
даже выпускникам с красными 
дипломами. Для работодателей не 
так важны хорошие оценки вче-
рашнего выпускника, как получен-
ные им в ходе учебы практические 
знания и навыки. И обвинить их в 
придирчивости сложно. Кому за-
хочется тратить время и деньги на 
переобучение сотрудника? 

Претензии у современных 
предприятий есть не только к 
высшему образованию, которое 
они критикуют за излишний ака-
демизм, но и к среднему профес-
сиональному звену: техникумам 
и колледжам. Последние часто не 
успевают за реалиями современ-
ной экономики и рынка труда, 
продолжая готовить студентов на 
морально и физически устаревшем 
оборудовании. 

Ульяновскому авиационному 
колледжу, в отличие от многих 
своих собратьев, за короткое вре-
мя удалось серьезно продвинуть-
ся вперед в этом направлении. В 
2014 году учебное заведение во-
шло в число экспериментальных 
площадок по внедрению структур 
и элементов дуального обуче-
ния в образовательный процесс. 
Это позволило ему привлечь 
значительные средства из феде-
рального бюджета на обновление 
материально-технической базы. 
По словам директора колледжа 
Анны Шуенковой, первый транш 
в 17 миллионов  рублей уже осво-
ен. В течение года здесь ожидают 
поступления аналогичной суммы 
- она тоже будет использована на 
покупку оборудования. 

Свой вклад в техническое пере-
вооружение ульяновского коллед-
жа внес и завод «Авиастар-СП», 

С дипломом - сразу в цех

Второй Ил-76МД-90А «Авиастар» передаст 
Минобороны РФ до конца лета

напрямую заинтересованный в 
подготовке квалифицирован-
ных рабочих кадров и специа-
листов среднего звена - только 
в прошлом году на предпри-
ятие после выпуска пришли 
работать 60 человек. В рамках 
сотрудничества с учебным 
заведением предприятие вы-
делило на оснащение учебно-
материальной базы порядка  
11 миллионов рублей. Новое 
оборудование было закуплено 
при согласовании с ведущими 
специалистами авиазавода и 
установлено в семи кабинетах-
лабораториях и трех мастер-
ских ульяновского колледжа. 

- Сейчас у нас на столах 
минимум приборов. Если 
раньше в лабораториях стоя-
ли громоздкие комплекты, 
включающие в себя осцилло-
графы, генераторы и прочее, то 
сейчас все это заменяет один 
электронный блок, сведения 
с которого поступают сразу 
на компьютер, - рассказывает 
преподаватель Ульяновского 
авиационного колледжа Юрий 
Просвирнов. - С помощью это-
го оборудования мы сможем 
подготовить студентов к работе 
с новыми приборами, которые 
используются в современном 
самолетостроении.

Опробовать на практике все 
технические новинки студенты 
смогут уже в сентябре. Как от-
мечают сотрудники учебного 
заведения, созданные усло-
вия позволят осуществлять 
подготовку по определенным 
учебным дисциплинам и про-
фессиональным модулям, а 
также проводить здесь учебные 
практики. 

- То, что я увидел в лабора-
ториях, - это значительный шаг 
вперед в области технического 
образования. Мы тесно сотруд-
ничаем с учебными заведе-
ниями, и это реально приносит 
плоды. Все больше молодежи, 
окончив учебу, приходят рабо-
тать на «Авиастар»,  - отмеча-
ет генеральный директор АО 
«Авиастар-СП» Сергей Де-
ментьев.

По мнению заместителя 
губернатора Ульяновской об-
ласти Михаила Сычева, пар-
тнерские отношения колледжа 
и авиазавода являются при-
мером успешной интеграции 
учебных заведений с ведущими 
предприятиями региона. При 
этом в выигрыше от такого со-
трудничества остаются прежде 
всего выпускники учебного за-
ведения.

- В новых лабораториях 

отрабатываются все основные 
навыки и готовятся высоко-
квалифицированные специ-
алисты. На рынке труда они 
сейчас в дефиците, поэтому 
ребята, которые пойдут сюда 
учиться, гарантированно обе-
спечены хорошо оплачиваемой 
работой, - подчеркивает Миха-
ил Сычев. 

Напомним, что  
Ульяновский авиационный 
колледж является давним 
партнером авиастроительного 
предприятия. Так, в 2013 году 
в соответствии с запросами 
«Авиастара-СП» была открыта 
новая специальность «техни-
ческая эксплуатация электри-
фицированных и пилотажно-
навигационных комплексов», 
требующая оснащения ка-
бинетов и лабораторий на 
уровне, соответствующем до-
стижениям современного са-
молетостроения. Ежегодно на 
«Авиастар-СП» трудоустраи-
ваются выпускники колледжа 
по специальности «техниче-
ская эксплуатация транспорт-
ного радиоэлектронного обо-
рудования». Именно эти две 
специальности и требуют в 
первую очередь постоянного 
обновления учебных программ 
и пособий. 

раньше в лабораториях стояли громоздкие комплекты, включающие в себя осциллографы, 
генераторы и прочее, сейчас все это заменяет один электронный блок, сведения с которого 
поступают сразу на компьютер. С помощью этого оборудования можно научить студентов 
работе с новыми приборами, которые используются в современном самолетостроении

Приоритет -  
промышлен- 
ному 
садоводству
В 2015 году область 
увеличит финансовую 
поддержку отрасли.

василиса КРаснова �

В свое время симбирские 
яблочки были частыми гостями 
на царском столе. Сейчас их не 
найдешь не только в столице, но 
и в самом Ульяновске - промыш-
ленное садоводство переживает не 
лучшие времена. 

- На сегодняшний день по-
требность населения региона во 
фруктах составляет 57,5 тыс. тонн, 
при этом в данный объем входят 
все виды фруктов, включая тро-
пические и экзотические. В 2014 
году производство плодов и ягод 
в Ульяновской области составило 
16,5 тыс. тонн, что составляет 28% 
от потребности, - комментирует 
и.о. министра сельского, лесного 
хозяйства и природных ресурсов 
Ульяновской области Александр 
Братяков. 

При этом доля крупных сель-
скохозяйственных организаций 
ничтожно мала: в зависимости от 
погодных условий ими произво-
дится от 600 до 900 тонн плодово-
ягодной продукции. На садовод-
стве в регионе специализируются 
три хозяйства: СПК «колхоз «Бе-
лоярский», СХПК «Степной сад», 
ООО «Чеботаевка». В 2015 году к 
этому списку должны присоеди-
ниться ООО «СХП «Волжанка» 
и КФХ Василия Сентягаева, ко-
торые приняли решение зани-
маться промышленным садовод-
ством. Однако резкого прорыва 
в отрасли с их появлением ждать 
не стоит. По словам председате-
ля СПК «колхоз Белоярский» 
Виктора Миндерова, специфика 
садоводства в том, что на началь-
ном этапе работ предприятию тре-
буются значительные вложения 
для закладки и ухода за садами, а 
получение продукции возможно 
только через 5 - 7 лет после за-
кладки сада. 

- На этот период очень важна 
финансовая поддержка предпри-
ятия. Благодаря субсидированию 
затрат по закладке многолетних 
насаждений и уход за ними с 2010 
до 2015 годов нам удалось на-
чать восстановление семечкового 
сада и полностью восстановить 
отрасль питомниководства, - от-
мечает Миндеров. - В то же вре-
мя отсутствие денежных средств 
сдерживает работы по раскорчев-
ке погибшего сада, восстановле-
нию садов и расширению ассор-
тимента посадочного материала, а 
также  привлечение рабочей силы 
для работы на предприятии. 

В рамках решения задачи по 
импортозамещению для развития 
садоводства на федеральном уров-
не приняты кардинальные реше-
ния. Так, объем  государственной 
поддержки производителей фрук-
тов и ягод увеличен в пять раз: с 
418,8 млн рублей в прошлом году 
до 2 млрд рублей в 2015-м.

- Аналогичные меры государ-
ственной поддержки отрасли са-
доводства необходимы и в нашем 
регионе в целях поддержки сель-
скохозяйственных товаропроиз-
водителей и обеспечения населе-
ния плодово-ягодной продукцией 
собственного производства, что 
призвана реализовать государ-
ственная программа Ульяновской 
области по развитию сельского 
хозяйства и рынков сельскохозяй-
ственной продукции, - уверен гла-
ва региона Сергей Морозов. 

На совещании с промышлен-
ными садоводами 6 июня губер-
натор поручил специалистам про-
фильного ведомства просчитать 
объем дополнительной поддерж-
ки, который может быть предо-
ставлен промышленным садово-
дам до конца этого года. 

Ф
от

о 
С

ер
ге

я 
Е

рш
ов

а

Именно ВС № 0105 осмотрел во время сво-
его визита на «Авиастар» патриарх Кирилл
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70 лет назад народ 
многомиллионной 
страны, носящей гор-
дое имя СССР, победил 
в Великой Отечествен-
ной войне. Плечом к 
плечу, защищая свою 
Родину, сражались 
солдаты Красной ар-
мии. Герои с разными 
историями судьбы, но с 
одной на всех Победой. 
Акция «1418 верст» в 
«Ульяновской правде» 
продолжается. На этот 
раз о своем участии в 
войне нам рассказала 
уроженка села Этково 
Николаевского района, 
ветеран Великой Отече-
ственной войны Мария 
Фроловна Меркулова. 

Чудная девочка - 
Маша Чудакова 

Старенький домик в цент-
ре рабочего поселка Никола-
евка. Не успели мы выйти из 
машины, как в окошке дома 
показалась бабушка в белом 
платочке. 

«Проходите в дом. Мать 
давно ждет», - улыбаясь, нас 
встретил сын Марии Фролов-
ны Владимир. 

В прихожей под ногами 
скрипят полы, в доме чистень-
ко и уютно. В каждой комна-
те стоят иконы почитаемых 
православных святых. Мария 
Фроловна сидела на кровати, 
съежившись и аккуратно сло-
жив руки на коленях. Вблизи 
она оказалась еще меньше, чем 
смотрелась из окна. 

Глядя на икону святой 
блаженной Матроны Москов-
ской, бабушка печально про-
изнесла: «Никого не осталось 
из родных, все померли, одна 
я живу. Вот только матушка 
Матренушка меня спасает все 
время. Когда вернулась с вой-
ны, то долгое время ухажи-
вала за больной свекровью, и 
она всегда говорила: «Не дай 
Бог тебе, Машенька, дожить 
до моих лет». А прожила она 
почти до 100 лет. Глядя на ее 
страдания от болезни и старо-
сти, я тоже также думала - не 
дай Бог… Хотела только до 
70-летия со дня войны до-
жить и все».

Разложив пожелтевшие от 
старости фотографии, Мария 
Фроловна стала вспоминать. 

«Я родилась в тот день, 
когда убили Ленина. Нас 
было десять детей в семье. 
Когда мне исполнилось три 
года, папы не стало. В десять 
лет я нанялась нянькой к 
родственникам: донашивала 
одежду хозяйки, кое-как пи-
талась, заработанные деньги 
отправляла маме. Несмотря 
на работу, я общалась с одно-
годками, песни пела, стихи 
рассказывала, была самой бо-
евой в компании. Помню, как 
поехали с ребятами на Белое 
озеро с концертной програм-
мой для детей. Как вдруг по 
радио сообщили, что началась 
война. Все сразу стали пла-
кать, концерт отменили. Вер-
нулись домой и вечером, как 
обычно, встретились во дворе 
с нашими ребятами. Я тог-
да крепко дружила с Юрой. 
Очень красивый парень был: 
черный пиджачок, белый во-
ротничок – он был таким 
представительным, внима-

Ульяновская 
область - 
эвакогоспиталь 
Великой  
Отечественной 
войны

Ксения РаКитансКая  �

С первых дней войны 
Ульяновская область стала боль-
шим эвакогоспиталем. Раненые 
поступали сразу с  передовых...

По трое суток не выходили 
из операционных хирурги, при-
менялись неординарные спосо-
бы лечения. Так, вместо ваты и 
марли использовались сосновые 
и еловые опилки, мох, применя-
лось торфолечение, солнцелече-
ние. На Ульяновском мясокомби-
нате освоили выпуск гематогена. 
На одном военном заводе города 
врачи и инженеры изготовили 
мощный электромагнит для уда-
ления внутриглазных инородных 
тел, благодаря которому сотням 
раненых здесь было возвращено 
зрение. 

На территории Ульяновской 
области в годы Великой Отече-
ственной войны было развер-
нуто 27 госпиталей, из которых  
девять   находились в Ульянов-
ске, остальные - в Инзе, в селе 
Канадей (Николаевский район), 
Мелекессе, р.п. Измайлово (Ба-
рышский район), селе Сосновка 
(Карсунский район), станции 
Новоспасское, р.п. Кузоватово. 
За годы войны через госпитали 
Ульяновска и Ульяновской обла-
сти прошли около 130 тысяч ра-
неных и больных воинов, из них 
от 80 до 90 процентов возвраща-
лись на фронт. 

В селе Канадей в здании шко-
лы располагался  эвакогоспиталь 
№ 2906, затем переименованный 
в № 1337, созданный при Дне-
пропетровском обкоме партии. 
Начальником эвакогоспиталя № 
1337, состоящим из двух отде-
лений, был Григорий Яковлевич 
Подольский - доктор, профес-
сор Днепропетровского меди-
цинского института. По разным 
данным известно, что в госпи-
талях скончались от четырех до 
семи человек. Фамилии двоих 
бойцов удалось установить. Со-
гласно данным военного архива 
Министерства обороны РФ это 
рядовые:  Шахов Григорий Сте-
панович 1903 года рождения, 
призван в городе Туле, скончался 
25.09.1942 года и Хаджимуратов 
Маматкон  1903 года рождения,  
уроженец Республики Узбеки-
стан, скончался 8.10.1942 года. 

Все умершие от ран в госпи-
талях бойцы захоронены в брат-
ской могиле, находящейся на тер-
ритории кладбища села Канадей. 
Шефство над захоронением ве-
дет администрация села Канадей 
и Канадейская средняя школа. В 
историко-краеведческом  музее 
хранятся хирургические инстру-
менты эвакогоспиталя № 1337 и 
настольная лампа, при которой 
делались операции.

Женская батарея, огонь!

Из Николаевского района ушли 
на фронт 11 470 человек, 5232 не 
вернулись с полей сражений, более 
8000 человек награждены орденами, 
медалями , благодарностями 
Верховного главнокомандующего. 
В районе семь Героев Советского 
Союза, один полный кавалер  
ордена Славы

тельным. Я любила его всем 
сердцем. Он пообещал мне, 
что придет завтра в четыре 
часа дня, но так и не пришел… 
На фронт забрали», - Мария 
Фроловна, не сдерживаясь, 
начинает тихонько плакать. 
Воспоминания о любимом 
друге даже спустя много лет 
причиняют боль.

Их любовь не знала гра-
ниц, ни война, ни голод - ни-
что не могло заглушить деви-
чьи чувства. От Юры пришло 
всего лишь одно письмо, где 
он сообщил девушке, что 
уехал воевать. Спустя год 16-
летняя Маша Чудакова от-
правилась добровольцем на 
фронт вслед за своим другом. 

«Я все время думала о 
Юре, хотелось хоть разок 
увидеть его. В первый жен-
ский набор 1941 года не по-
пала из-за хозяйки, у кото-
рой на тот момент работала. 
Я нянчила ее пятерых детей, 
пока та работала продавцом 
в магазине», - говорит Мария 
Фроловна. 

Недаром есть выражение 
«от судьбы не уйти». Повре-
див палец, Маша обратилась 
в больницу, где и услышала 
по радио о том, что вновь на-
бирают девушек на войну с 
немцами. Рассказывая о важ-
ном для нее моменте жизни, 
Мария Фроловна оживилась, 
глаза загорелись, голос зазву-
чал увереннее:  «Это был но-
ябрь 1942 года, на улице шел 
снежок, такой мягкий и при-
ятный. Я, не раздумывая, от-
правилась в военкомат. Мне 
там задали вопрос: «Ты куда, 
девочка, ты же еще маленькая 
совсем». А я выпрямилась, 
чтобы казаться выше, и твер-
до заявила: «Маленькая, да 
удаленькая! Или грудь в кре-
стах, или голова в кустах! Не 
возьмете - все равно пойду!». 

Ни воззвания хозяйки к 
разуму, ни плач ее детей не 
смогли изменить решение 
подростка Чудаковой. Полу-
чив повестку, Маша отправи-
лась на фронт. 

Зенитчица Маша
Из Николаевского района 

желающих уехать на фронт 
девушек оказалось 300 чело-
век. «За нами приехал стар-
ший лейтенант Исаев. Он нас 
построил в шеренгу по двое, 
посчитал, перепроверил по 
фамилиям, после чего мы 
дружно сели в электричку и 
поехали. А девчонки моло-
дые, не понимаем еще ничего, 
едем, песни поем, смеемся. 
Спрашиваем у лейтенанта, 
куда едем, а он, вздыхая, от-
вечает: «Как доедем, так и 
выйдем». Так мы доехали до 
Батраков», - говорит Мария 
Фроловна. 

Батраки - в начале ХХ 
века, а сегодня - город 
Октябрьск, расположенный 
вдоль правого берега Волги 
в западной части Самарской 
губернии. Именно здесь нахо-
дился важный стратегический 
объект - Александровский 
железнодорожный мост через 
реку Волгу в районе Октябрь-
ска. Открыли мост 30 августа 
1880 года, в день тезоименит-
ства императора Александ-
ра II, и назвали в его честь 
Александровским. Соединив 
Запад с Востоком, Сибирь 
и Среднюю Азию, мост стал 
главной железнодорожно-
транспортной артерией. Че-
рез него всю войну шло снаб-
жение армии боевой техникой 
и боеприпасами. 

В апреле 1942 года три 
дивизиона 767-го зенитно-
артиллерийского полка были 
направлены на станцию Ба-
траки для организации проти-
вовоздушной обороны моста, 
станции и бензохранилища. 
С разных городов и сел По-
волжья потянулись в полки 
противовоздушной обороны 
сотни девчат. Сюда привезли 
и Марию Чудакову. 

Обучение боевой науке 
происходило непосредствен-
но в боевых условиях, вре-
мени и возможности для 
длительного освоения воору-
жения не было.

Уроки войны
«Мы жили в землянках, 

которые сами же и строили. 
Ходили только по траншеям, 
прикрытым зеленой сеткой и 
листьями, чтоб немец не ви-
дел, что мы тут находимся. 
Нас гоняли на уровне ребят. 
К тому же девчонок вообще 
сложно было отличить от пар-
ней: коротко подстригли, оде-
ли всех одинаково.  Первый 
раз в строй встали - и друг 
друга не узнаем в обмунди-
ровании. За ночь раз 15 под-
нимали по тревоге, раздеться 
не успевали. Мы с девчонка-
ми, чтобы время сэкономить, 
легли как-то в постель в ши-
нелях, а командир увидел это 
и крепко ругался, пришлось 
раздеваться до рубашки. Бе-
лье было мужское, рубашки 
как ночнушки», - объясняет 
Мария Фроловна. 

Пройдя курс молодого 
бойца, торжественно приняв 
присягу, «солдаты в юбках» 
были распределены по под-
разделениям, и у девчат на-
чалась усиленная учеба. А 
ближе к осени все больше раз-
давалось не учебных, а самых 
настоящих боевых тревог.

 Мария Фроловна служи-
ла в 767-м зенитном артилле-
рийском полку в составе рас-
чета 85-мм зенитного орудия. 
Расчет зенитки состоял из 
шести девушек. Для ведения 
эффективного огня требо-
валась четкая и слаженная 
работа всего расчета. В от-
сутствие налетов противника 
девушки отрабатывали дей-
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ствия каждого орудийного номе-
ра до автоматизма, чтобы боевая 
скорострельность орудия - 20 
выстрелов в минуту - была не 
только на бумаге.

«Нашему 85-мм зенитному 
орудию отводилась задача борь-
бы с самолетами противника, по-
этому основная угроза и исходи-
ла от авиации. Но и артобстрел 
противника был неслабым, ведь 
немцы знали координаты наших 
позиций. В отличие от других 
войск мы не могли спрятаться 
в укрытия, расчет зенитки дол-
жен находиться у орудия, чтобы 
вести заградительный огонь. За 
один воздушный налет мы успе-
вали отстрелять до нескольких 
сотен снарядов, а статистика 
поражений самолетов от зенит-
ного огня составляла 600 - 700 
выстрелов на один самолет. Мне 
было тяжело, потому что я была 
«трубошной», подавала снаряды 
весом по 16 килограммов. Потом 
вместо меня мальчика постави-
ли, к тому времени нам прислали 
помощь в виде ребят», - вспоми-
нает ветеран.

Победу встретила  
в болезни

«Однажды повели в баню, - 
продолжает свой рассказ Мария 
Фроловна, - а после помывки 
стали выдавать новое обмунди-
рование. Это первый признак 
того, что скоро на передовую. 
Орудия погрузили на платфор-
мы и поехали. До последнего не 
говорили нам, куда везут. Доби-
рались долго. Ближе к фронту не 
раз приходилось сталкиваться с 
немецкими самолетами. Стреляли 
прямо с движущейся платформы 
прямой наводкой. Привезли нас 
в Польшу, в город Люблин, на 
охрану объектов. Снова рыли зем-
лянки, траншеи. Обустраивались. 
Довелось мне побывать и в Май-
данеке. Это один из множества ла-
герей смерти в Польше. Большая 
территория, огороженная колю-
чей проволокой. Огромная печь 
крематория сутками работала на 
уничтожение мирных жителей. 
Бараки, выкрашенные в зеленый 
цвет, выстроенные как по линейке, 
были полны одежды, снятой с лю-
дей, сожженных в печи. Страшно 
и жутко было смотреть на все это. 
Говорили местные жители, что от 
печи крематория над городом сто-
ял такой смрад, что невозможно 
было дышать. После Люблина нас 
перебросили в Варшаву». 

Победа застала Марию Фро-
ловну в Варшаве, в военном го-
спитале.

«Я где-то подхватила маля-
рию, лежу без сил. Заходит ко-
мандир и начинает напевать: «Вы 
интересная чудачка, но дело види-
те не в том, война окончилась». Я 
вскочила, на шею ему бросилась, 
плачу. Боялась, что они меня тут 
больную оставят. Но он успоко-
ил, пообещав домой увезти в род-
ную Николаевку. Тут меня толь-
ко сестра ждала, остальные все 
умерли», - рассказывает Мария 
Фроловна.

 Демобилизовалась она толь-
ко 19 июля 1945 года. «Погрузи-
лись в телячьи вагоны, украшен-
ные ветками и цветами, и поехали 
домой. На каждой станции нас 
встречали хлебом-солью. Пели, 
плясали, обнимались, плакали». 

Возвратилась Мария Фролов-
на домой, устроилась на работу в 
милицию техничкой, через неко-
торое время перешла работать в 
клуб: также мыла полы да подра-
батывала билетершей в кино. Вы-
шла замуж за Петра Меркулова, 
вырастила двоих сыновей. 

Напоследок задаю вопрос, 
рискнула бы она вновь под это 
свинцовое небо. «Рискнула бы 
я?» - спрашивает себя Мария 
Фроловна Меркулова. Она так 
и не ответила, хотя знала ответ. 
С первого дня. Задолго до. И на-
всегда после. 

Звезда «Ширли-мырли» 
«лишён дара подчинять 
себе подобных»

ниКолай ВладимиРоВ �

Звезда российского театра и кино Ва-
лерий Гаркалин стал почетным гостем 
и участником закрытия в Ульяновске  
VII Международного фестиваля кино- и 
телепрограмм «От всей души» имени Ва-
лентины Леонтьевой. Наш город не просто 
точка на гастрольной карте актера. Улья-
новск - без преувеличения событие в твор-
ческой биографии Валерия Борисовича. 
Именно здесь, в аэропорту «Восточный», 
снимались первые кадры кинокомедии 
Владимира Меньшова «Ширли-мырли», 
которая принесла Гаркалину всенародную 
популярность. Об этом и о многом другом 
«УП» и пообщалась с артистом. 

Он не любит публично распростра-
няться о двух вещах - о жене, которой 
уже нет, но которую Валерий Борисович 
все еще бесконечно любит. «Я, наверное, 
никогда не привыкну к этому всепогло-
щающему внутреннему одиночеству», 
- объясняет он. Вторая запретная тема 
- недавняя нашумевшая драка с соседом 
по дому в Москве: «Я интересен же, на-
верное, не только тем, что могу кому-то 
дать по лицу». В Ульяновске все оказа-
лось проще. Здесь для начала можно пого-
ворить о съемках «Ширли-мырли». Затем 
спросить про любимую дочку, которая по 
совместительству еще и продюсер. Только 
папин ли? И плавно перейти к разговору 
о нем любимом. В себе Гаркалин, как вы-
ясняется, души не чает…

В детстве у человека всегда 
должно быть хорошее 

настроение
- Еще свежи в памяти какие-то осо-
бо яркие впечатления времен съемок 
«Ширли-мырли в Ульяновске?

- А то. Как мы натерпелись страху с Ар-
меном Джигарханяном по собственному раз-
гильдяйству - такое не забывается. В фильме 
есть фрагмент, когда из вашего «Руслана» 
выкатывается мощная военная техника. Го-
товят такие съемки обычно долго. Вот и в тот 
раз долго  осваивали объект, несколько раз 
инструктировали солдат из массовки. Было 
жарко, и в ожидании команды «мотор» мы 
с Арменом Борисовичем зашли в самолет, 
нашли там тень, удобно расположились, на-
чали о чем-то беседовать. Вдруг самолет тро-
гается с места и движется в сторону взлетки. 
Я понимаю, что сейчас мы взлетим, причем 
с открытым люком. Армен Борисович тоже 

занервничал. Мы с ним жутко перепугались. 
Начали кричать, что нам нужно выйти. Но 
оказалось, что самолет просто устанавлива-
ли на удобную для съемки позицию.

- В программе фестиваля много дет-
ских фильмов. В связи с этим как 
отец взрослой дочери поделитесь се-
кретами домашнего воспитания?

- Я был в хорошем смысле слова су-
масшедшим отцом. Растворялся в дочери. 
Никакой строгости в воспитании. Однаж-
ды попробовал наказать ее за непослуша-
ние и поставил в угол. До сих пор считаю 
этот поступок самой страшной ошибкой, 
а этот день - самым черным днем в моей 
жизни. Я до сих пор убежден: из ребенка 
вырастет хороший человек, если в детстве 
у него всегда будет хорошее настроение. А 
позитивного настроения можно добиться 
лишь нежностью, любовью и лаской. 

- Дочь-продюсер - благо для отца-
актера?

- Она не занимается моими делами. Ее 
страсть - андеграундный театр. Иногда она 

мне что-то советует. Читает пьесы 
вместе со мной и может сказать, что 

эта пьеса не для меня. Я прислуши-
ваюсь, и оказывается, что она права. Она 

всегда бывает права. Однажды отговорила 
меня от одного проекта. Я согласился и не 
пожалел об этом. Проект тот не удался, но 
не удался уже без меня.

Я так люблю себя  
и так себе нравлюсь

- Говорят, вы из-за своего желания 
лицедействовать долгие годы были в 
контрах со своим отцом…

- Когда я объявил о своем намерении 
стать артистом, отец проявил очень не-
гативное отношение к моему выбору. И 

это его отношение сохранялось много 
лет. Он просто смеялся мне в глаза при 

каждом удобном случае, доказывая, 
что актерство - не мужское дело. С 
этого начиналась и этим заканчива-

лась практически каждая наша беседа. 
Папа изменил свое мнение не только и 

не столько из-за того, что фильмы с моим 
участием становились популярными. Он 
пришел к этому в процессе долгих раз-
мышлений, мне так кажется. Хотя ему, 
безусловно, было приятно, что его сын 
стал знаменитым, что мои фотографии 
появлялись в самых популярных газетах 
и журналах, что вся Москва оклеена афи-
шами с моим лицом.

- Вас самого аршинные билборды в 
центре столицы с вашим изображе-
нием уже наверняка не смущают?

- А меня и раньше это не смущало. У 
меня есть большая личная тайна, в кото-
рой я вам признаюсь впервые: я всегда 
безумно любил смотреть на себя со сторо-
ны. Я так люблю себя на экране, так себе 
нравлюсь. Это, в принципе, присуще мно-
гим актерам. Но некоторые начинают ко-
кетничать: ой, как я плохо выгляжу. Врут. 

- Однако, по слухам, вы категори-
чески отказываетесь сниматься в 
рекламных видеороликах. В рекламе 
нравитесь себе меньше?

- Отказываюсь. Но причина не в моем 
избирательном нарциссизме. У меня про-
сто нет времени, чтобы тратить его еще и 
на рекламу. В подобных случаях Фаина 
Георгиевна Раневская замечательно гово-
рила: «Это стыдно. Деньги я проем, а стыд 
останется». Великая Раневская знала, о 
чем говорила. И если уж это стыд, то он 
должен очень высоко оплачиваться. Нуж-
но, чтобы денежный знак был достаточно 
весом, чтобы, глядя на него, я мог сказать: 
«Да, вот ради этого я смогу пойти на лю-
бое унижение». А так как это унижение 
под названием «реклама» оплачивается не 
очень высоко, то я не могу себе позволить 
на него согласиться.

Гаркалин  
натерпелся  
в Ульяновске 
страху

Для этого в феврале 2014 года в области была созда-
на Государственная комиссия по русскому языку и куль-

туре, выработана региональная программа по сохранению, разви-
тию и продвижению русского языка и культуры на территории 
региона, и она успешно реализуется в этом году, объявленном в 
России Годом литературы. В области регулярно проводятся круп-
нейшие культурные и научно-образовательные мероприятия все-
российского масштаба.

«Шишков, прости - не знаю, как перевести»
На совещании глава региона озвучил ряд инициатив. В част-

ности, он поручил оказать поддержку в разработке и реализации 
проектов, направленных на формирование интереса молодежи 
и взрослого населения к изучению родного языка. Также он от-
метил необходимым принять меры по повышению качества под-
готовки педагогических кадров, специалистов в области родного 
языка и литературы, по возрождению системы постоянного по-
вышения квалификации преподавателей вузов и специалистов в 
сфере филологии. Кстати, к теме русского языка Сергей Ивано-
вич вернулся и во время вчерашнего аппаратного совещания. Там 
он упомянул, что наш регион подготовит обращение с просьбой 
о восстановлении численности абитуриентов, поступающих на 
филологические факультеты. 

- По какому-то непонятному принципу федеральные власти 
приняли решение о сокращении количества учащихся, мы име-
ем полное право обратиться к ним, потому что такая ситуация по 
всей стране.

Глава региона также высказал идею, которую в начале XIX 
веке выдвигал еще знакомый Александра Пушкина государствен-
ный секретарь, член Государственного совета, а позже министр 
народного просвещения Александр Шишков - о том, что следует 
очистить русский язык от избытка иностранных слов. Именно 
перед ним извинялся Александр Сергеевич в романе «Евгений 
Онегин: «Шишков, прости - не знаю, как перевести».  Сейчас, 
конечно, появились новые слова, но почему нельзя говорить не 
«трансфер», как это в данный момент принято, а «переезд». Такие 

иностранные заимствования, по мнению Сергея Ивановича, за-
грязняют русский язык.

По мнению председателя Ульяновского регионального отде-
ления «Союз писателей России», главного редактора журнала 
«Мономах» Ольги Шейпак, именно родной язык формирует че-
ловеческую душу, поэтому сейчас за язык разворачивается поли-
тическая борьба. 

- Коррозия языка - это коррозия жизненных устоев. Это нужно 
менять. И здесь большую роль играют творческие люди - совре-
менные писатели и поэты. Именно духовное развитие человека 
дает ему ориентир, куда двигаться в жизни, - прокомментировала 
Ольга Шейпак.

По словам депутата Законодательного собрания Лидии 
Жуковской-Латышевой, внимание регионального правительства 
к русскому языку как к важнейшему фактору формирования 
идентичности может стать одним из направлений движения «За 
советскую школу».

Подводя итог мероприятия, глава региона выступил с иници-
ативой давать каждому выпускаемому нормативному документу 
на региональном уровне экспертную оценку с точки зрения его 
соответствия нормам современного литературного русского язы-
ка. Кроме того, губернатор предложил экспертному сообществу 
по аналогии с движением за отечественные закупки отслеживать 
необоснованное использование иностранных заимствований в 
текстах и документах ульяновских журналистов, чиновников, де-
путатов всех уровней, известных людей региона.

Фактор  
безопасности
стр.   1
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ИрИна антонова �

В выходные дни в парке Друж-
бы народов вновь закипела жизнь. 
Стартовал фестиваль городских 
инициатив «Парк Дружбы» - про-
ект, ставший победителем гран-
тового конкурса «Ульяновская 
область - творческий регион». Он 
направлен на привлечение внима-
ния к парку Дружбы народов в его 
современном состоянии. 

А вот нынешнее состояние 
парка всем желающим показал 
во время экскурсии ведущий ар-
хивист Государственного архива 
Ульяновской области Антон Ша-
балкин. И это тоже в рамках про-
екта.

Первое, на что обратил взор 
экскурсовод, это на склон, где 
пока еще краснеют в пурпурном 
барбарисе буквы слова «Ленин», 
однако местами пурпур вытесня-
ет зелень американского клена. 
Как объяснил Антон Шабалкин, 
это последствия пожара 2011 года, 
когда от огня вандалов особенно 
пострадала первая буква «н» в 
слове. И если ничего не делать, в 
скором времени «Ленин» на ме-
мориальном склоне зазеленеет и 
сольется с цветом травы. 

В настоящее время за склоном, 
собственно как и за всей зеленью 
парка, вообще никто не ухажи-

вает.  Нет хозяина. Если раньше 
Горзеленхоз хоть как-то выпол-
нял эту работу, то сейчас, после 
закрытия организации, парк за-
брошен. Благо склон не берут сор-
няки, сказывается проведенная 45 
лет назад обработка.

По словам экскурсовода, по-
сле того как в январе 1969 года 
был утвержден эскизный проект 
парка «Дружба», в августе того 
же года начались работы. Весь 
склон был буквально «отутюжен» 
бульдозерами и вручную покрыт 
дерном. Тогда же были заложены 
буквы слова «Ленин».

На сегодня от верхнего партера 
практически ничего не осталось. 
Только на участке Казахстана 
барс по-прежнему терзает оленя. 
Бронзовую скульптуру окрасили 
со временем в белый цвет. В ку-
стах спрятался гранитный цветок 
Армении. Молдавская женщина у 
ручья из бетона наполовину рас-
членена. Металлический цветок 
Узбекистана бесследно исчез, как 
и знаменитый белорусский зубр.

Лучше всего на сегодня сохра-
нилась в нижнем партере терри-
тория Армении, где возвышается 
каменный 4-гранный столб с резь-
бой: национальными орнамента-
ми, видами архитектурных памят-
ников и символическими сценами 
из жизни народа. В октябре 2006 
года еще был установлен крест - 

место памяти о геноциде армян. 
Здесь постоянно лежат венки. И 
на самом участке члены диаспоры 
периодически скашивают траву.

Когда-то настоящим украше-
нием сада на площадке Узбекской 
ССР была видовая беседка, по-
строенная на высшей точке участ-
ка. Ее высота достигала 9,5 метра, 
а высота ее колонн - 6 метров. На 
украшение беседки пошли бронза 
и медь, гранит и превосходный 
узбекский мрамор. Изящная тон-
кая резьба была выполнена зна-
менитым Устой Хайдаровым из 
Коканда и его учениками. Одна-
ко колонны растащили, мрамор 
тоже. Остался один колодец, на 
месте которого команда немецких 
художников KUNSTrePUBLIK 
7 июня провела презентацию 
своего проекта «Оракул». Там же 
участники мероприятия пыта-
лись узнать у «оракула» будущее 
парка. Будущее, правда, в клубах 
разноцветного дыма было сложно 
определить. 

По мнению Антона Шабал-
кина, парк выживет и будет про-
цветать, если появится ответ-
ственный собственник, целевое 
финансирование, охрана. А пока 
только сторонники восстанов-
ления парка пытаются привлечь 
внимание к культурному объекту 
- уникальному наследию совет-
ского прошлого.

Как сохранить «Дружбу народов»?

Гала-концерт VII Межрегионального 
казачьего фестиваля  
«Двенадцать жемчужин»

По тради-
ции концерт 
п р и у р о ч е н 
ко  Дню  Рос-
сии. Впервые 
казачий фе-
стиваль «12 
ж е м ч у ж и н » 
прошел в 
Ул ь я н о в с к е 
в 2008 году. 
Он был при-
урочен к 65-
летию обра-

зования Ульяновской области, Дню России и 360-летнему 
юбилею города Симбирска-Ульяновска.  Фестиваль сра-
зу же приобрел международный статус, поскольку в ме-
роприятии принял участие коллектив из Республики  
Казахстан.
НАчАЛО  В 18.00

«Лоскутная карусель»
В Музее народного творчества состоится открытие 

экспозиции, в которую войдут панно, выполненные улья-
новскими мастерицами в технике лоскутного шитья. На 
открытии выставки состоится презентация коллектив-
ных лоскутных работ, выполненных мастерицами клуба 
«Изба» и мастерицами  Ульяновска.
НАчАЛО В 12.00

Областной чувашский  
народный праздник Акатуй-2015

Народный чувашский праздник в честь окончания 
весенних полевых работ, который традиционно сопрово-
ждается состязаниями, приготовлением обрядовой каши 
и пива,  пройдет в парке «Винновская роща». Издревле 
чуваши в этот день собирались для того, чтобы поздра-
вить друг друга с приходом лета, встать в общий хоровод 
и спеть любимые песни. Мужчины устраивали спортив-
ные соревнования: керешу, бег, скачки. В день Акатуя ва-
рили пиво, готовили творожную запеканку чакат, хуплу и 
национальный суп шурпе.
НАчАЛО В 10.00
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11 июня в 14.00 в Торжественном зале Дворца 
книги - Ульяновской областной научной библиоте-
ки имени В.И. Ленина состоится презентация книги 
«Ульяновская словесность: начало XXI века».

В Год литературы-2015 в рамках областной про-
граммы поддержки книгоиздания и продвижения 
чтения вышла долгожданная антология ульяновской 
словесности. Книга «Ульяновская словесность: нача-
ло XXI века» вобрала в себя литературное творчество 
наших земляков-современников, ныне живущих (в 
антологии 124 таких поэта и прозаика) или покинув-
ших этот мир в последние годы (таковых на сегодня 
35). Составители книги - председатель правления 
УРОО «Союз писателей России» Ольга Шейпак 
(проза) и поэт, краевед, член Союза писателей Рос-
сии Николай Марянин (поэзия).

Это издание представляет собой литературный 
портрет эпохи, написанный ульяновскими авто-
рами, перешагнувшими исторический рубеж от 
второго к третьему тысячелетию. В книгу вошли 

произведения 159 поэтов и прозаиков, связанных 
с Ульяновской областью. Но географически 36 из 
них сегодня представляют другие регионы России 
- Москву, Санкт-Петербург, Псков, Курск, Красно-
дар, Волгоград, Саратов, Оренбург, Тольятти, Сыз-
рань, Саранск, Чебоксары, Казань, Новосибирск, 
Каменск-Уральский, Тюмень, Самарскую и Пен-
зенскую области, Краснодарский край. Четверо на-
ших земляков прославились своим творчеством и за 
рубежом - в Казахстане и Финляндии, в Париже и 
Нью-Йорке. Некоторые талантливые литераторы не 
посещали родные места уже десятки лет и были рас-
троганы до слез, что на малой родине их имена не 
забыты. Наиболее же полно представлены автора-
ми антологии города и райцентры нашего региона - 
Ульяновск, Димитровград, Инза, Барыш, Сенгилей, 
Новоульяновск, Карсун, Кузоватово, Майна, Базар-
ный Сызган, Новая Малыкла, Старая Майна, Сур-
ское, Большое Нагаткино, а также многие селения в 
районах области.

Презентуют антологию ульяновской словесности

В связи с допущенной технической ошибкой в документации  
Областное государственное унитарное предприятие «Имущество» 
объявляет о продлении срока приема заявок  до 25.06.2015 г. и изменении 

даты проведения торгов - 29.06.2015 г. в  11час. 00 мин. в отношении 
Лот № 1: сооружение «Газопровод-отвод и газораспределительная стан-

ция 63 с. Смольково», назначение: нежилое, инв    № 000081, лит. А,I - здание 
операторской общей площадью 8,24 кв. м; лит. II ограждения; лит. III подъезд-
ная автодорога площадью покрытия 1138,17 кв. м; лит. IV газопровод-отвод 
протяженностью 1990 м; лит. V кабельная линия связи протяженностью трас-
сы 2034 м, лит. VI, VII, VIII, адрес объекта: Ульяновская область, Барышский 
район, с. Смольково.

Сооружение «Дом оператора с сетями», назначение: нежилое, инв. № 
000082, лит. А - здание дома оператора общей площадью 143 кв. м с принад-
лежностями (лит. а, а1, к, к1, Г, I, II); лит. III - асфальтовое покрытие площа-
дью 232,85 кв. м; лит. IV - внешняя канализация подземной прокладки про-
тяженностью 9,1 м; лит. КК1 - канализационный колодец; лит. V - внешняя 
электросеть низкого напряжения протяженностью трассы 17,73 м; VI - водо-
провод подземной прокладки протяженностью 27 м; лит. ВК1- водопрово-
дный колодец; лит. VII - газопровод низкого давления надземной прокладки 
протяженностью 39,05 м; лит. VIII - кабельная линия связи протяженностью 
654 м, адрес объекта: Ульяновская область, Барышский район, с. Смольково.

Лот № 2: линейное сооружение «Газопровод-отвод г. Никольск -    
г. Инза»,  протяженность 33600, адрес объекта: Ульяновская область, Инзен-
ский район, Пензенская область, Никольский район.

«АГРС села Оськино», назначение: нежилое, 1-этажный (подземных эта-
жей - 0), общая площадь 61, 78 кв. м, лит. А,а,у,  II-IV,I,VI,V,VII,VIII.

«Дом оператора села Оськино», назначение: нежилое, 1-этажный (под-
земных этажей - 1), общая площадь 277, 12 кв. м, лит. А,а,а1,а2,а3,к,к1,Г,Г1,Г2,I-
VIII,IX,XIV,к2,X,№1,№2,№3,XII,XIII,XI, адрес объекта: Ульяновская область, 
Инзенский район, с Оськино, на основании Протокола аукционной комиссии 
от 08.06.2015 г.
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